



Consolidando espacios y vínculos para la puesta en marcha de la carrera de Licenciatura en Gestión Integral de Turismo

El 02 y 03 de agosto de 2023 en las instalaciones de la Usina Cultural de la ciudad de Salta, se llevó a cabo el Primer Congreso de Turismo de Bajo Impacto (**CoNTuBai**), organizado por esta Unidad Académica (**FCEJys**), junto a la Red de Investigación y Transversalidad Turística Regional de Salta (**RIDTUR**) y a la Asociación de Profesionales de Turismo de la Provincia de Salta (**Aproturs**). El mismo culminó el 04 de agosto con un viaje a la ciudad de Cafayate, denominado “Experiencia Cafayate”, en el cual participaron autoridades, conferencistas, ponentes e invitados especiales con el objeto de materializar lo expuesto en los días previos por los oradores.

El Congreso estuvo inspirado en la posibilidad de abrir nuevos horizontes y vínculos para acompañar el lanzamiento de la carrera de Licenciatura en Gestión Integral de Turismo, cuyo Plan de Estudios ha sido ya aprobado por esta Universidad (Res. CS N° 125/23) y tramita su proceso de aprobación en el Ministerio de Educación. El antecedente más importante de este Congreso fue un evento realizado en el año 1994 en la ciudad de Cafayate (Primer Congreso de Ecoturismo) en los albores del paradigma sostenible. En aquella oportunidad se contó con la presencia de destacados estudiosos de la disciplina que empezaban a teorizar el fenómeno turístico, entre ellos el Dr. Roberto Boullón, el Lic. Hugo Vecchiet, el Dr. Ricardo Alonso. Hoy, 30 años más tarde, se reedita la iniciativa en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (**ODS**).

Los ejes temáticos del Congreso abarcaron la Dimensión Ambiental del Turismo, la Social, la Económica y la Tecnológica del mismo, las que fueron desarrolladas en variadas conferencias en las que participaron importantes referentes. Entre ellos destacamos las brindadas, por ejemplo, por el Dr. Joan Carles Cambrials i Camarena quien disertó sobre “Valencia Capital Europea De Turismo Inteligente. Algunas Claves”; el Dr. Ricardo Alonso con “Turismo Geocientífico en el Noroeste Argentino; el Mg. Erick Madrigal Villanueva de la Universidad Nacional de Costa Rica quien disertó acerca de “Construcción de Destinos Turísticos en Espacios Emergentes Partiendo de la Sostenibilidad, Planificación e Investigación”; la Dra. Rosane Lanzer





de la Universidad Caxias do Sul de Brasil con la conferencia “Unidades de Conservación. El Papel del Turismo en Las Áreas Protegidas”, por mencionar sólo algunas.

El abordaje de las diferentes problemáticas relacionadas al sector turístico no estuvo acotado a su tratamiento en las conferencias magistrales sino que se abordaron asimismo desde valiosos paneles multidisciplinares y variadas charlas, que, en particular, se orientaron a dar cuenta de experiencias recuperadas como ejemplos a considerar en torno a la gestión turística.

Tanto las memorias del Congreso, como las ponencias realizadas serán publicadas en la revista **Rosa dos Ventos** de la Universidad de Caxias do Sul (Brasil), así como por la editorial de **la REOALCEI** (Red de Investigación Estudios Organizacionales en América Latina, el Caribe e Iberoamérica con sede en México), recuperando así un importante material de consulta para alumnos, investigadores y docentes.



La Facultad aprovechó también este encuentro para participar dentro de la feria de exposiciones que se desplegó en la plaza de la Usina Cultural. En dicho espacio, el Stand de la FCEJyS se montó en colaboración con la Facultad de Ciencias Naturales, y participaron en él siete estudiantes de la Tecnicatura Universitaria en Gestión de Turismo (TUGT) y de la Tecnicatura en Enología que dichas facultades desarrollan en la Extensión Áulica de Cafayate. El principal objetivo del stand fue la promoción de la oferta académica que poseen ambas facultades en la sede regional Cafayate, con entrega y explicación de folletos con información de las carreras disponibles. Es importante destacar que, de igual manera, se convocó como colaboradores para la organización del Congreso, a los alumnos de todas las carreras de la FCEJyS que se dictan en sede Salta y fue numerosa la participación alcanzada. Estos espacios son sin dudas una gran oportunidad de formación de nuestros estudiantes.

Como parte importante del evento se firmaron además varias Actas Compromiso de cooperación didáctica, bibliográfica, de movilidad docente, administrativa y estudiantil entre nuestra Facultad y diferentes Universidades del país y el extranjero (Universidad Nacional de Costa Rica, Universidad Caxias do Sul, Brasil, la Red de Investigación Estudios Organizacionales en América Latina, el Caribe e Iberoamérica con asiento en México y la Universidad Nacional de Cuyo) que permitirán fortalecer los intercambios estudiantiles, ampliar la oferta de espacios para la realización de prácticas profesionales por parte de nuestros estudiantes, así como propiciar el intercambio entre docentes e investigadores.



Lic. Teodelina Zuviría

*Secretaría de Investigación y Extensión
Facultad de Ciencias Económicas,
Jurídicas y Sociales*